
Кризис 3 лет у ребёнка: как вести себя родителям в «царстве 

упрямства и капризов»? 

 К трем годам у ребенка появляется стремление быть самостоятельным, он хочет быть 

как взрослые: есть то, что едят они, сидеть допоздна за телевизором, ругаться нехорошими 

словами. Каждое действие в рамках этого маленького домашнего апокалипсиса будет 

направлено на стремление к независимости. 

 

Признаки 
       Родители должны знать, в чём проявляется кризис 3 лет, чтобы отличить его симптомы 

от обычных контекстных ситуаций. Например, если ребёнок отказывается своевременно 

ложиться спать, это может быть продиктовано тем, что он перевозбудился перед сном, 

переиграл в шумные игры или пересидел перед телевизором.  

        Комплекс симптомов кризиса 3 лет психологи называют «семизвездием». 

 

Негативизм — «Делаю назло!» 
       Отказываются от собственных желаний, совпадающих с требованиями родителей. 

Негативная реакция направлена не на содержание просьбы, а на конкретного человека. 

Например, мама зовёт малыша с улицы на обед. Несмотря на то, что он уже сам давно 

проголодался и хочет домой, он отказывается это делать только ради противостояния матери. 

 

Строптивость — «Не хочу подчиняться!» 
      Направлено на бытовой уклад и режим дня, к которым родители стараются приучить 

малыша. Он отказывается ложиться спать в нужное время или убирать за собой игрушки. 

 

Упрямство — «Я так решил!» 

     «Не хочу!» и «Не буду!» без всяких объяснений — самые частые признаки кризиса 3 лет. 

Преодолеть их не способны ни уговоры, ни угрозы. 

 

Бунт (протест) — «Мне всё надоело!» 

      Бунт — самый сложный из них. Включает в себя и негативизм, и строптивость, и 

упрямство. Носит постоянный характер. Ребёнок ежедневно отказывается от завтрака или от 

дневного сна.  

 

Деспотизм — «Делайте так, как я хочу! Я хозяин и повелитель!» 
        Пытаются манипулировать родителями истериками и слезами. Особенно это действует 

на мам и бабушек. Капризничают, кричат и даже демонстративно катаются по полу, лишь бы 

желание выполнили (купили игрушку, отпустили гулять, дали конфету). 

 

Обесценивание — «Не люблю вас! Вы плохие!» 
        Злятся на то, что им дорого, пытаясь избавиться от зависимости. Тихий, воспитанный 

ребёнок может начать кричать и плохо себя вести при посторонних (в общественном 

транспорте, например). Ломают любимые игрушки. Мама становится врагом №1, её 

перестают слушаться и даже могут ударить. 

 

Своеволие — «Я могу сам!» 
         Не путайте со стремлением к самостоятельности (малыш пытается сам снова и снова 

завязать шнурок, прислушивается к советам взрослым и не отказывается от помощи). И 

совершенно другое — когда он при этом злится, никого не слушает, выполняет всё 

неправильно. 

https://ponervam.ru/rebenok-ne-slushaetsya.html


 
 

Как себя вести, чтобы победителями вышли все? 

  Сменить тактику и стратегию общения с ребенком: пора признать, что он взрослый 

(ну, почти), уважать его мнение и стремление к самостоятельности. Не делайте за ребенка, 

то что он может сам: одеться, помыть посуду, стирать. Зато сколькому он научится и как 

сможет самоутвердится! 

  Постоянно предлагать выбор (либо иллюзию выбора). Скажем, мама знает — пора на 

прогулку, и предлагает: «Костик, мы гулять пойдем пешком по ступенькам или на лифте?». 

(Варианты: В черной куртке или зеленой? Ты есть будешь борщ или кашу? Из тарелки с 

цветком или с машинкой? Ложкой или вилкой?). 

  Не заставлять, а просить помочь: «Сережа, переведи меня за руку через дорогу, а то 

мне страшно». И вот уже сынок крепко цепляет маму за руку — ситуация под контролем 

и без конфликта. 

 Необходимо рассчитывать, что ребенку на все надо больше времени, чем 

взрослому, ведь у него пока другие тип нервной системы и ритм жизни. Скажем, 

маме надо несколько минут, чтобы одеться самой и одеть ребенка, но ведь он теперь 

одевается сам — значит, начинать процесс надо на полчаса раньше.  

Все это поможет предотвратить истерики. И все же они неизбежно случаются, причем очень 

часто на людях. Что делать тогда? 

      На ультимативное требование ребенка говорим твердое и жесткое «Нет!». И 

отворачиваемся. Главное, сохранить внешнее спокойствие и бесстрастность — как бы 

тяжело это ни давалось. Малыш кричит, падает на пол, стучит ногами, прохожие смотрят 

осуждающе… Придется потерпеть. Пойдешь на поводу, и истерика станет у ребенка 

привычным инструментом манипуляции родителями. 

 

      Если маленький строптивец демонстративно упал в лужу или на проезжую часть, 

берем в охапку, переносим в безопасное место и кладем, как взяли — пусть там покричит. 

Увы, увещевания в такой момент могут не помочь, придется просто подождать, когда буря 

минует. 

 

 Создать приятные перспективы — иногда это тоже помогает успокоить. Например, мама 

говорит: «Коля, ты раскричался, потому что очень хотел посмотреть мультик. Но сейчас мы 

пойдем покупать хлеб. По пути купим фломастеры, будем рисовать».  

 

 Наконец малыш успокоился. Заодно понял, что метод не работает. Не критикуйте его: 

«Чего ты орал, мне стыдно, на тебя люди смотрят…». Лучше скажите с горечью: «Мне очень 

неприятно, что получился такой крик…» или «Я так сердита на то, что произошло, что мне 

прямо самой кричать хочется!». Такие фразы учат ребенка выражать свои эмоции. Позже он 

тоже будет говорить примерно так: «Мне обидно, что ты не заметила моих стараний!». И 

самому легче, когда проговоришь чувства, и другим понятно, каковы причины вспышки. 

 

Подготовил педагог-психолог Искакова Я.Р 

 



 


